



Une histoire artisanale refait surface

Au XIXe siècle, le canton de Fribourg comptait 600 entreprises au fil de l'eau. Exemple en Singine

« THIBAUD GUISAN

Patrimoine » Deux édifices en bois se dressent dans cette petite vallée singinoise située entre Ueberstorf et Schmitten. Si cet ancien moulin et cette défunte scierie du XIXe siècle sont debout dans la forêt, c'est grâce à des travaux de restauration de longue haleine. Entamée en 1990, l'opération mise en lumière dans le dernier numéro de la revue Pro Fribourg vient de s'achever, malgré les dégâts provoqués par l'ouragan Lothar en 1999 et de fortes pluies à la mi-décembre 2023. Propriétaires du site localisé le long du ruisseau de Ledeu, au lieu-dit Ledeu-graben, Franz et Béatrice Boschung, 87 et 73 ans, ont investi près de 180 000 francs pour redonner vie à un petit complexe artisanal en piteux état, sous protection du Service des biens culturels de l'Etat de Fribourg. «Les deux bâtiments étaient recouverts de tôles ondulées. Il a aussi fallu refaire la charpente», expose le couple domicilié à Villarepos, qui, notamment épaulé par l'armée et des professionnels, a privilégié le recours à des matériaux de récupération.

Al'arrêt en 1946

A Ledeu-graben, le moulin a fonctionné jusqu'en 1925, alors que l'exploitation de la scierie a pris fin en 1946. Plus largement, les deux infrastructures font partie d'un **patrimoine** cantonal. «Les petites entreprises au fil de l'eau, répandues dans tout le pays, ont connu leur âge d'or à la fin du XIXe siècle. Chaque village ou presque avait son moulin», relève l'historien Jean-Pierre Anderegg, qui a recensé, entre 1850 et 1886,

pas moins de 610 constructions artisanales sur 150 cours d'eau fribourgeois. La palme revient à la rivière du Gottéron, qui a compté 23 exploitations.

«Des cours d'eau très courts ont suffi à faire fonctionner plusieurs installations», ajoute l'historien. En l'occurrence, le ruisseau de Ledeu, qui prend sa source à Ueberstorf et se jette dans la Taverna, près de Mühlletal, sur la commune de Schmitten, ne mesure que 3,5 kilomètres. Il a servi à actionner quatre outils de production, puisqu'un plus grand moulin et une autre scierie étaient localisés en amont de Ledeu-graben, dans le hameau de Ledeu.

Franz Boschung, qui agrandi à Ueberstorf, s'est vu proposer par un agriculteur de reprendre les anciennes installations de Ledeu-graben, en vue de les restaurer. «Je venais ici enfant avec mon père, car nous avions des forêts, dont j'ai hérité. Je me souviens avoir vu travailler les derniers scieurs. Les gens de la région amenaient des troncs d'arbres et repartaient avec des planches ou des éléments de charpente», confie l'octogénaire. Heinrich et Félix Zahno (leur troisième frère Johann est décédé en 1936 en déchargeant du bois) ont été les derniers exploitants de la scierie, dont le système d'entraînement a été conservé. Depuis 1925, la petite entreprise était alimentée à l'électricité: la roue à aubes du moulin servait à faire tourner un générateur muni d'une dynamo. L'énergie produite

servait également à éclairer la maison d'habitation des scieurs, située en dessus de la vallée. Le courant était transporté à l'aide de deux câbles fixés aux arbres.

Le site artisanal de Ledeu-graben, mentionné dans le cadastre de 1818, a changé de propriétaires à plusieurs reprises. En 1835, il est acquis par Moritz-Maximilian Techtermann, de Fribourg. Député au Grand Conseil, puis conseiller d'Etat, ce notable issu d'une famille de la bourgeoisie privilégiée est le plus important propriétaire foncier de la commune d'Ueberstorf au milieu du XIXe siècle.

Après la fontaine

Ancien enseignant et ancien chef du Service des subsides de formation de l'Etat de Fribourg, Franz Boschung se dit pour sa part passionné d'histoire. «Le futur ne se construit pas sans le passé. Pour les jeunes, il est important de conserver des traces d'époques plus anciennes», dit-il. Avec son épouse, l'homme s'est signalé par d'autres combats. Il a notamment œuvré, avec succès, pour préserver la fontaine communale de Villarepos datant de 1794, une saga qui a fait couler beaucoup d'encre. Le couple s'est aussi mobilisé pour sauver des croix de chemin dans le village lacois. A Ledeu-graben, la remise en service d'une roue à aubes était prévue. Les intempéries de décembre 2023 ont compromis le projet. Une remise en état du canal, endommagé, serait nécessaire. En 2024, le canton a procédé à une vision locale. Si le débit insuffisant du ruisseau a été constaté, aucune décision formelle n'a encore



La Liberté
1705 Fribourg
026/ 426 41 11
<https://www.laliberte.ch/>

Medienart: Print
Medientyp: Tages- und Wochenmedien
Auflage: 36'783
Erscheinungsweise: täglich



Seite: 9
Fläche: 85'800 mm²



Auftrag: 3005853
Themen-Nr.: 809002
Referenz:
2d429f4f-f549-45b8-8514-678cc88f71c4
Ausschnitt Seite: 2/3

été rendue, indique Guido Balmer, porteparole de la Direction du développement territorial, des

infrastructures, de la mobilité et de l'environnement. Dans l'immédiat, un petit musée a été aménagé, offrant

également un abri aux promeneurs appréciant ce coin enchanteur. »

«Le futur ne se construit pas sans le passé» Franz Boschung





Achevée récemment, la restauration du moulin et de la scierie (au deuxième plan) de Ledeugraben a commencé il y a plus de trente ans. Franz et Béatrice Boschung y ont aménagé un petit musée. Alain Wicht